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黄金大米事件背后“伦理审查”乱象
涉及转基因大米试验曾通过浙江科研机构伦理审查，试验地湖南表示不知情；专家称审查流于形式

一
则美国试验项目曾让湖南儿童食用转基因大米的消息，引发了“黄金大米”风
波。对于儿童们是否食用过黄金大米，相关部门还在调查，尚未有结论。调查
发现，相关部门在湖南衡阳进行过一个课题试验，该试验进行现场又合并进行

了美国塔夫茨大学的一个试验项目。正是后者涉嫌使用了黄金大米。
塔夫茨大学主导的试验曾明确提到会使用黄金大米，该项目未在我国相关主管部

门报批备案，但2003年底在浙江医学科学院伦理委员会通过了审查。2003年通过审查
的项目为何能够在2008年异地实施？又如何能够与国家课题组项目合并进行？事件
中，我国对涉及人体试验领域伦理审查不严、监管不力的问题凸显。

□新京报记者 黄玉浩 李超 实习生 苏晶 王磊 湖南、浙江报道

“我们被蒙蔽了。”9 月 7
日下午，湖南省疾控中心主
任李俊华摊开双手一脸无
奈:“我们组织承办的国家级
试验被混入了另一个试验，
我们省、市、县三级疾控部
门竟然毫不知情”。

此前，环保组织“绿色和
平”披露，美国塔夫茨大学
2008年在湖南衡阳市衡南县
江口镇中心小学（下称江口
小学）进行了转基因水稻“黄
金大米”的临床喂养试验，并
认为该试验对儿童存潜在风
险。该试验的成果论文发表
在《美国临床营养学杂志》上。

9月 1日，衡阳市政府声
明称，在江口小学进行的是
与中国疾控中心合作的一项
国家课题组项目，所用食材
均采购于当地，不含转基因
食品，试验也未与美国及任
何境外机构发生直接关系。

事情随后发生了转折。
9月 5日，中国疾控中心

公布初步调查情况，其中提
到当年课题组试验用的菠菜
由美国塔夫茨大学提供。而
该课题负责人、中国疾控中
心营养与食品研究所（以下
简称中疾控营养所）研究员
荫士安介绍，该项目与塔夫
茨大学一个项目的现场工作
合并进行了，但对于是否使
用“黄金大米”不知情。

对于合并进行的试验，
湖南有关部门表示吃惊。

“我们不知道自己的试
验中还隐藏着另一个试验，
那个试验的过程我们毫不知
情。”李俊华称，他们也在等
待调查结果，“我们现在已
经不敢再说受试儿童到底吃
没吃过黄金大米”。

“营养餐”实为试验

家长陈素云记得，荫
教授说这个项目得到美
国机构与国家资金支持，
江口小学是争取到的

疾控部门提到的国家课
题组项目，在12岁的贺鹏（化
名）记忆里，就是“吃营养餐”。

4 年 前 贺 鹏 在 江 口 小
学，一共吃了两个阶段的

“营养餐”。他记得，老师说
学校免费提供的营养餐可以
让学生长得更高、更健康。

“都四年了，记不清当时
吃的啥了，记得早餐有米
粉，中餐菠菜、米饭。”贺鹏
回忆，那期间会有抽血，“老
师说是体检”。他记得 2008

年五六月间抽过5次血。
根据疾控部门的说法，

2008 年在江口小学进行的，
是国家自然科学基金面上项
目，名称为“植物中类胡萝卜
素在儿童体内转化成为维生
素Ａ的效率研究”。内容涉
及稳定同位素标记的菠菜中
类胡萝卜素转化效率研究，
没有转基因大米的研究。

据湖南省疾控中心主任
李俊华介绍，2008 年初，中
疾控营养所与湖南省疾控中
心签订合作协议，由湖南方
面组织实施这个项目。荫士
安研究员为项目负责人，湖
南省疾控中心毒理科胡余明
博士配合选点并组织试验。

根据中国疾控中心 9 月
5 日公布的情况，此项目的
研究设计，通过了中疾控营
养所伦理审查委员会的审
批，参加试验学生的家长均
签了知情同意书。

对于“知情”，贺鹏的父
亲贺检生说，他曾参加过学
校组织的家长会，仔细看了
关于营养餐的资料，“只说
是营养餐，没说是试验”。

记者过去十天在江口镇
的调查中，采访到的相关家长
均表示只知道学校的免费营
养餐，不知道有试验这回事。

江口镇农民陈素云曾参
加过数次关于“营养餐”的家
长会。她记得荫教授曾说这
个项目得到美国机构与国家
疾控中心资金支持，江口小学
是在众多竞争中才争取到的。

陈素云还记得，孩子曾
回来告诉她，学校来了几个
美国人，吃午餐时还拉着用
餐的学生合影。

试验中的“试验”

湖南疾控中心称与
中国疾控中心签的协
议，不涉及第三方，不知
汤光文和王茵等第三方
人士如何参与其中

湖南与衡阳疾控部门相
关人士说，他们并不知那个
试验中还藏着一个试验，直
到最近“黄金大米”事件曝出。

8月 1日《美国临床营养
学杂志》发表了一篇论文

《黄金大米中的β-胡萝卜
素与油胶囊中的β-胡萝卜
素对儿童补充维生素A同样
有效》，文中称在中国湖南
省对24名儿童进行了转基因
食品“黄金大米”的喂养试验。

（下转A23版） 9月7日，湖南衡阳江口镇，学生家长们聚在一起打听关于试验的事。 新京报记者 黄玉浩 摄


